



**Mi Universidad**

**Controles de lectura**

*Paola Alejandra Jiménez Calvo*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Antropología Médica I*

*Unidad 3*

*1ª*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre del 2024*

# El poder de los símbolos

## Magia enfermedad y acto médico

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Paola

Los antropólogos denominan universales culturales empíricos a los rasgos culturales que atraviesan a todas las sociedades humanas conocidas, se pueden ubicar las nociones sobre enfermedad y en particular a los especialistas en salud, médicos profesionales. Esto responde a una cuestión antropológica de nuestra conformación como Homo sapiens sapiens y la preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación. Linda Garro sugiere que la enfermedad pone en juego los intentos para una explicación y solución para dicha disrupción. Al momento de estudiar a la gran diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a las enfermedades y la curación, muchos de los investigadores prefirieron hablar acerca de los sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, las formas de atención, técnicas y las tecnologías que están involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. A estos sistemas médicos se reflejan realidades sociales. Por lo cual las cuestiones como las diferencias de clase, las jerarquías de género y las relaciones interétnicas se ponen en juego en el contexto de cada sistema médico. Por parte de los epidemiólogos y médicos sanitarios han dado la debida cuenta de las correlaciones entre las tasas de mortalidad y morbilidad y condiciones socioeconómicas de los grupos. Hay que considerar que el enfermarse no es un episodio individual, sino abarca a la sociedad. Por lo cual podemos distinguir a tres puntos fundamentales respecto la dimensión cultural de las enfermedades: la 1 es la tipificación y definición de las enfermedades; la 2 es la significación social atr.

# Modelo médico Hegemónico

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Paola

Se ha desarrollado una crítica constante en la biomedicina desde los años sesenta y los setenta. Se ha señalado que la organización de la medicina alopática y sobre todo en ciertas características, tienen algunas consecuencias negativas en diferentes aspectos los cuales van desde la propia salud de un individuo (Incremento de la autogénesis negativa), hasta la incidencia en la economía política (continuo incremento del gasto en salud asistencial), pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana (desde el parto hasta la forma de morir) y estas críticas refieren a las prácticas de la biomedicina desarrolladas no solo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, si no también de los países de socialismo real y de los países capitalistas los cuales se caracterizan por el dominio de las condiciones de pobreza y hasta pobreza extrema. Frente a estas críticas, la biomedicina reacciona a través de una gama de expresiones. Un sector lo ha rechazado ya que lo considera incorrecto debido a concepciones no científicas y por que fue hecha y realizada por sectores los cuales no entendían y sobre todo ignoraban el verdadero aporte y la importancia que tiene la biomedicina. Por otro lado otro sector reconoció la validez de algunas críticas como las referidas al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias, o el uso indiscriminado de fármacos. Ambos sectores señalaban que el desenso de la mortalidad, el

Medicina tradicional Mexicana como alternativas de un tratamiento desde la conquista (1521) hasta México actual

La OMS define a la medicina tradicional como "La suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y las experiencias propias de diferentes culturas y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental". También indica la integración de la medicina tradicional junto al sistema nacional de la salud para que los dos puedan lograr un correcto y eficaz funcionamiento. Lo que es la medicina convencional y la medicina indígena como lo son la medicina del temazcal, uso de plantas, y el parto. El temazcal se refiere en la tradición nahua, a una "casa de baño, este ha sido de gran importancia en la sociedad y la religión de las culturas mexicanas. Pero como bien se sabe, tras la llegada de los frailes, las costumbres, y tradiciones cambiaron debido a la evangelización, entre ellas el temazcal el cual es tomado en cuenta para las recetas medicinales. Por otro lado en el México tradicional y actual el temazcal es considerado como un lugar privilegiado para lo que es la atención pre y post natal y dar a luz. También está lo que es la herbolaria a la cual las culturas mesoamericanas tenían un conocimiento avanzado acerca de las plantas, además los conquistadores demostraron la importancia que tenía la herbolaria en los rituales locales, lo cual deajo razón en la persecución y encarcelamiento de los practicantes de esta medicina, y fue entre 1571 y 1577 que el rey Felipe II hizo una examinación

Analisis comparativo entre la medicina  
cientifica hegemónica y las características  
generales de diferentes practicas medicas.

Jimenez Ruiz

Dr. Sergio

Alvarez

La medicina tradicional es el conjunto de practicas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de los recursos naturales como lo son las plantas, animales o los minerales. Incluye las terapias espirituales, y tecnicas manuales las cuales buscan el mantener la salud de manera individual como comunitaria. Tenemos a la medicina cientifica que tambien es conocida como alopatica o la occidental en nuestro sistema de salud es considerada como la oficial "medicina convencional". Para muchos ambas son practicas aparentemente irreconciliables que se encuentran en las antipodas del ejercicio medico. En ocasiones se deja de lado y se menosprecia el valor de la practica de la medicina tradicional por la naturaleza empirica que la caracteriza o por la dimension magico-religiosa en la que esta parcialmente basada. El escepticismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginacion de estas practicas. Asimismo al ser la medicina cientifica considerada legalmente como el sistema oficial de atencion en salud en nuestro pais, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicios a las personas relacionadas con la medicina tradicional. ¿Son asi de diferentes los sistemas medicos? Hay que tomar en cuenta algunos aspectos, y la respuesta seria NO, esto debido a que: Existe un patron primario, innato al hombre, que lo hace buscar de manera de encontrar salud para

## Referencias

1. Cerani Cernadas, C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad, y acto Médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, 26 (3), 87-93.
2. Eduardo L. Méndez Spina. (1998). Modelo médico hegemónico: reproducción técnica Y cultura. Natura Medicatrix: Revista médica para el estudio y difusión de las Medicinas alternativas, págs. 17-22
3. García, A. González, M. Gutiérrez, R. (2022). Medicina tradicional mexicana como Alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una Visión de enfermería. Revista internacional de historia y pensamiento enfermero
4. Pereyra, E. Fuentes, D. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica; ¿En Verdad somos tan diferentes en lo esencial? Acta Médica Peruana, 29 (2), 62-63.